

# México, sin margen para endeudarse más: S&P

- Calificadora estará atenta a política económica del nuevo gobierno
- Considera que bancos sí pueden absorber un retiro de comisiones

**ANTONIO HERNÁNDEZ**  
—cartera@eluniversal.com.mx

Ante el escaso margen de maniobra que tiene México para elevar su endeudamiento, un cambio relevante en este factor por parte del próximo gobierno puede reflejarse en la nota crediticia del país, advirtió la calificadora Standard and Poor's (S&P).

“Si empezamos a ver modificaciones en la deuda de 5, 8 o 10 puntos porcentuales del PIB, la calificación actual no sería consistente con ese nivel y llevaría la calificación hacia abajo”, dijo el gerente analítico de soberanos, Sebastián Briozzo.

**“Si empezamos a ver modificaciones en la deuda de 5 a 10 puntos porcentuales del PIB, llevaría la calificación hacia abajo”**

**SEBASTIÁN BRIOZZO**  
Gerente analítico de soberanos de Standard & Poor's

México tiene actualmente una nota de BBB+, con perspectiva estable, pero S&P indicó que estará atenta a las medidas de política económica del presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, así como al manejo de la deuda.

Sobre la iniciativa para eliminar comisiones bancarias, planteada en el Senado por Morena, la agencia resaltó que de aprobarse tendrá un impacto promedio en el sector de 6% a 7% en reducción de ingresos.

Sin embargo, en opinión de S&P, la banca tiene flexibilidad para absorber ese impacto.

**CARTERA A20**

**UN MITO, QUE SE SUBAN PRECIOS ANTES DEL BUEN FIN: CONCANAGO**

● Para la agrupación, es falso que se aumenten los precios previamente para hacer un descuento en estas fechas; dijo que los consumidores pueden verificar las bajas reales. **A20**

# S&P pone lupa sobre el clima de negocios

- Medidas del nuevo gobierno pueden impactar a la calificación
- Destaca poco margen de maniobra para elevar deuda

ANTONIO HERNÁNDEZ

—*cartera@eluniversal.com.mx*

La calificadora Standard and Poor's (S&P) dijo que las decisiones a mediano y largo plazos del próximo gobierno que incidan en el clima de negocios del país tendrán impacto en la calificación.

Para el gerente analítico de soberanos, Sebastián Briozzo, las medidas de política económica que aplique la administración de Andrés Manuel López Obrador, así como el manejo de la deuda, factor que ya no tienen margen para aumentar, son factores a observar sobre la nota crediticia del país.

"El presupuesto es una herramienta importante, pero no es la única. Vamos a estar mirando el presupuesto, así como otros anuncios de diseño de política y acuerdos que se logren o no. No hay a este nivel de calificación tan alta como tiene México un factor en sí mismo que mueva la nota", dijo.

Actualmente, Standard & Poor's asigna la calificación BBB+ con perspectiva estable para México, la cual se encuentra tres escalones por arriba del grado de inversión.

En conferencia de prensa, Briozzo dijo que México tiene poco margen de maniobra para elevar su grado de endeudamiento, pero si empieza a distorsionarse ese factor, modificaría la nota crediticia.

"Si empezamos a ver modificaciones en la deuda de 5, 8 o 10 puntos porcentuales del PIB, la calificación actual no sería consistente con ese nivel de endeudamiento adicional, y llevaría la calificación hacia abajo, no necesariamente debajo del grado de inversión", explicó.

Entanto, el director global de análisis de soberanos de S&P, Roberto Sifón-Arévalo, señaló que medidas como la cancelación del aeropuerto de Texcoco despierta preocupación entre los analistas sobre si medidas de ese tipo se podrían extrapolar a otros sectores.

No hay fecha fatal para un movimiento en la calificación crediticia, pero en cualquier momento que se detecte un cambio estructural se podría modificar la calificación.

**Comisiones: impacto marginal.** Sobre la iniciativa para eliminar comisiones bancarias, planteada en el Senado por Morena, S&P dijo que de aprobarse tendría un impacto promedio en el sector de 6% a 7% en reducción de ingresos operativos.

Sin embargo, la banca tiene flexibilidad para absorber el impacto.

Según Alfredo Calva, director de calificaciones de instituciones financieras de Standard and Poor's, el impacto dependerá de la exposición de cada banco a ingresos por operación de tarjeta de crédito, producto de la banca donde está centrada la reducción de comisiones de acuerdo a la iniciativa presentada la semana pasada por Morena.

"Una alternativa sería mayor control en términos de gastos y contener el deterioro de eficiencia", dijo el directivo de S&P. ●

## Condusef defiende análisis

ANTONIO HERNÁNDEZ

—*cartera@eluniversal.com.mx*

●●● La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de los Servicios Financieros (Condusef) rechazó que su análisis sobre las comisiones bancarias que se aplican en México sea erróneo y realizado con datos no comparables, como acusó la Asociación de Bancos de México (ABM).

El análisis es la base de la iniciativa para eliminar algunas comisiones bancarias que presentó Morena en el Senado y que se encuentra bajo estudio de legisladores y el sector financiero.

"Los ingresos por comisiones que se utilizan en la presentación de la Condusef se refieren a las 'comisiones netas', es decir, el resultado de restar las comisiones cobradas menos las pagadas; dichas cifras están extraídas de los reportes financieros que las instituciones bancarias envían a la CNBV", expuso.

Condusef explicó que en el caso de ingresos por comisiones que cobran en su país de origen bancos como BBVA, CitiBanamex o Santander, los cuales reflejan que en México son mucho mayores los ingresos por comisiones, los datos se tomaron de los reportes publicados en sus portales oficiales de internet y se refieren a comisiones brutas. ●